

**UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES  
FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES  
CARRERA DE SOCIOLOGÍA**

**ORIENTACIÓN: SOCIOLOGÍA LABORAL**

**Programa de la Materia Electiva Sociología Especial:**

**PROCESOS SOCIALES DE TRABAJO. ACTORES LABORALES.  
MOVIMIENTO SINDICAL Y CONDICIONES DE VIDA (Código 900)**

**CÁTEDRA: JAVIER PABLO HERMO**

Curso ciclo lectivo 2021

Horario: Jueves de 17 a 21 horas en cursado cuatrimestral normal (en ese caso, primer cuatrimestre)

Profesor Asociado a/c:	Mg. Javier P. Hermo
Profesora Adjunta:	Lic. Cecilia M. Lusnich
Jefas de Trabajos Prácticos:	Mg. Maria Ignacia Costa Mg. Gabriela Bukstein
Ayudantes de Primera:	Lic. Roxana Crudi Lic. Jorge Muracciole
Ayudantes Ad Honorem:	Lic. Romina Bravo Lic. Juan Ignacio Del Fueyo Lic. Natalia Gianni

**Presentación:**

Los desarrollos teóricos y prácticos de la materia se basan en considerar los procesos de trabajo como dinámicas sociales complejas, los que son abordados desde un enfoque crítico de su rol para el funcionamiento de la sociedad en el moderno capitalismo globalizado.

Las dimensiones para componer un marco explicativo se centran en la revisión de las categorías clásicas de lo colectivo y lo subjetivo, el poder y la dominación en la cooperación que implica todo proceso de trabajo, así como la enajenación en los procesos sociales de trabajo, como fundamentos conceptuales.

Al mismo tiempo, las profundas transformaciones de las últimas décadas y las crisis consecuentes, tanto nacionales como globales, son factores centrales para repensar el rol del trabajo y el análisis de este en la fase globalizada del capitalismo que actualmente vivimos.

Luego de una síntesis del recorrido histórico del protagonismo de los actores laborales, se desarrollan y analizan las nuevas formas de producción deslocalizada, los nuevos tiempos del “capitalismo cognitivo”, la flexibilización y la precarización, así como también las formas de resistencia y autogestión en la producción.

En este marco, además, se analizan diferentes visiones acerca del movimiento sindical internacional: en general, y latinoamericano y argentino en particular; la crisis del sindicalismo de masas y los nuevos actores laborales emergentes.

Finalmente, se toma en cuenta el debate acerca de las condiciones de trabajo desde el diseño de la “organización científica” “taylorista” y “fordista” hasta sus formas actuales de implicación en la organización productiva, así como también los desgastes subjetivos individuales y colectivos y las resistencias que se generan.

El desarrollo de la materia es cuatrimestral en formato normal o intensivo. Se establece un mínimo de 5 estudiantes y un máximo de 50 en cada cursada. Las clases semanales se dividen en dos instancias: 1) Presentación teórica a cargo del Profesor Asociado a/c y/o Profesor Adjunto; 2) Práctico a cargo de la JTP y la colaboración de los ayudantes de primera. Los ayudantes ad honorem colaboran también en el desarrollo y preparación de clases prácticas, así como en el seguimiento del trabajo de los grupos.

La promoción de la materia se efectúa a través de la participación en las clases y de dos evaluaciones escritas de promoción de la materia. La primera consiste en un parcial individual de integración reflexiva de contenidos y conceptos centrales referidos a las problemáticas desarrolladas a lo largo del curso. La segunda evaluación se trata de la elaboración grupal de un proyecto/diseño de investigación, como producto del proceso analítico investigativo desarrollado a lo largo del cuatrimestre, que cuenta con apoyo y seguimiento tutorial por parte del equipo docente y que culmina con la presentación del proyecto.

### **1. Fundamentos y objetivos:**

La Sociología del Trabajo constituye un campo privilegiado para el conocimiento sociológico, tanto en su tradición clásica y en el presente de América Latina, como por su relevante incidencia en la teoría social general y en una muy amplia diversidad de sus aplicaciones (G. Friedmann y P. Naville, 1961, E. de la Garza Toledo, 2000, 2006).

Por otra parte, la importancia de esta asignatura está dada por su ubicación en el área de los Estudios Laborales y en particular en la oferta curricular de la Orientación de Sociología Laboral de la Carrera de Sociología, constituyendo parte necesaria y complementaria de las opciones que los estudiantes tienen para completar esta Orientación.

Se encara desde una perspectiva que aborda un enfoque integral de los procesos de trabajo como procesos sociales y, por lo tanto, desarrollado por actores que no pueden considerarse meros portadores de estructuras, ni autodeterminados aleatoriamente. Como hemos señalado en otras oportunidades, desde nuestra óptica no se trata de retrotraer la definición de los actores sociales laborales contemporáneos a formas mercantilistas o industriales, sino que nos encontramos con una elaboración social que acumula esa experiencia histórica y entabla un conflicto entre paradigmas de desarrollo productivo, laboral y social. En rigor, el espacio social se encuentra cruzado por múltiples formas de conflicto, tanto a nivel de los actores en la producción como en las representaciones sociales y científicas. Desde la particularidad de este enfoque, la sociología laboral al interrogarse sobre el extrañamiento y el padecimiento humano en el proceso de trabajo es

interpelada ella misma como disciplina y como tal por los derechos y la ética práctica que promueve (Bialakowsky y Hermo, 1995, 2012, 2015).

### **Objetivos generales**

1. Conocer el estado del arte en la materia, así como especializarse en la práctica profesional vinculada a la Sociología Laboral.
2. Analizar la articulación de los procesos sociales de trabajo, los actores laborales y la estructura social, así como la emergencia de nuevas identidades y subjetividades.
3. Profundizar en las temáticas específicas de las articulaciones laborales, las condiciones de trabajo, la articulación salud-enfermedad y el medio ambiente en el proceso de trabajo a través de dimensiones relevantes como el poder, la subjetividad, los procesos sociales de trabajo, el padecimiento social y subjetivo.
4. Contribuir a la comprensión del rol del sociólogo como productor de respuestas científicas y técnicas en el campo laboral tanto desde perspectivas disciplinarias como interdisciplinarias.
5. Contribuir desde este campo de análisis a la teoría y a la praxis sociológica.

### **Objetivos específicos**

1. Promover la reflexión científico - tecnológica, el estudio y la investigación en las temáticas organizacionales, de condiciones laborales, de salud y de vida en los procesos sociales de trabajo.
2. Profundizar el análisis de la relación entre procesos macro y socio-laborales y las dinámicas que se presentan en la construcción de los actores colectivos y subjetivos.
3. Contribuir al conocimiento de la constitución de actores y subjetividades en los procesos de trabajo, enfatizando el rol de los movimientos obreros y los sindicatos.
4. Profundizar tanto las perspectivas disciplinarias como interdisciplinarias a partir del análisis y la investigación de casos.

### **2. Puntos de articulación con respecto al Plan de Estudios de la Carrera de Sociología:**

La Materia Electiva, Sociología Especial, SOCIOLOGÍA DEL TRABAJO: PROCESOS SOCIALES DE TRABAJO, ACTORES Y MOVIMIENTO SINDICAL se encuentra aprobada dentro de la Orientación de Sociología Laboral como una de las Orientaciones Estructuradas de la Carrera de Sociología desde 1996 para realizar la Licenciatura en Sociología como Licenciatura Orientada. Entre las Orientaciones, la Orientación de Sociología Laboral se destaca por su consolidación como área de estudios pioneros en la

especialidad y que funciona articulada con acciones inter-cátedras, con el Seminario (antes Taller) “SOCIOLOGÍA DEL TRABAJO: ACTORES, SUBJETIVIDAD Y CONOCIMIENTO”, con la carrera de Relaciones del Trabajo y el Área de Estudios Laborales del Instituto de Investigaciones Gino Germani de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA.

En cuanto a los responsables de la cátedra, en el área de estudios de la Sociología del Trabajo, han sido reconocidos internacionalmente por la Asociación Internacional de Sociología, AIS/ISA, (Comité de Investigación 30, Sociología del Trabajo y Comité de Investigación 52, Sociología de los Grupos Profesionales, de los cuales J.P. Hermo es miembro de ambos Consejos de los respectivos comités y C. Lusnich, miembro), por la Asociación Latinoamericana de Sociología, ALAS (Grupo de Trabajo: “Reestructuración productiva, Trabajo y Dominación social” coordinado y asesorado por A.L. Bialakowsky, Ex-Presidente de la Asociación y Ex Titular de la cátedra y del que también son miembros J.P. Hermo y C. Lusnich), por la Asociación Latinoamericana de Sociología del Trabajo, ALAST (de la que son miembros J.P. Hermo y C. Lusnich ) y en el plano nacional la Asociación de Especialistas en Estudios del Trabajo de la Argentina, ASET (Grupo Temático: “Identidades, cultura y formas de conciencia en el proceso de trabajo” coordinado en varias ediciones por Alberto L. Bialakowsky, Javier P. Hermo y Cecilia M. Lusnich) y la Asociación Argentina de Sociología, AAS (de la que J.P. Hermo es su Secretario de Relaciones Institucionales).

### **3. Propuesta pedagógica y plan de actividades**

La propuesta pedagógica de la cátedra coloca énfasis en la capacidad de producir conocimientos, es decir, sobre la propia actividad de investigación de los futuros profesionales universitarios. Implica una ruptura con la concepción de educación bancaria (Freire, 2002) promoviendo un cambio de posición de los estudiantes que, desde una perspectiva pasiva- receptiva y acrítica de recepción de conocimientos se pase a una disposición activa y reflexiva para la producción de conocimientos. Sin duda el proceso de enseñanza-aprendizaje dirigido a esta finalidad, requiere de un nuevo posicionamiento tanto epistemológico como práctico en: las relaciones que se establecen con los objetos y sujetos del conocimiento, las interacciones entre profesores-estudiantes (y de éstos últimos entre sí), la concepción sobre el sujeto de aprendizaje (los estudiantes), las metodologías de enseñanza y la planificación de cátedra, entre otros aspectos.

El desarrollo de las clases se realizará con un enfoque teórico práctico, estableciendo un acuerdo de trabajo, lecturas y exposiciones. La propuesta al cursante, desde el inicio, es conformar grupos de trabajo que tienen por objetivo: a. exponer lecturas secuenciadas en todas las clases, b. ir preparando un proyecto de investigación que debe contener: objetivos, fundamentos, estado del arte, hipótesis e interrogantes, metodología y cronograma entre sus ítems principales, a partir de la elección temática referida a algún eje de contenido del programa. Se trabajará con un programa-cronograma de lecturas obligatorias que cada cursante tendrá como guía y en cada clase teórico-práctica se trabajará en tres niveles convergentes, procurando su interrelación: los desarrollos teóricos de cada tema de contenido, los distintos tipos de fuentes y los ejes de los proyectos de investigación de los cursantes y sus avances. La modalidad de la clase en el despliegue de su secuencia de exposición - intercambio - debate – reflexión –

interrogación promovidas por el docente investigador posibilita la comprensión y apertura a la interrogación colectiva permanente y la producción discursiva crítica.

#### **4. Contenidos a desarrollar**

##### ***Unidad I - Significado del Trabajo y Colectivo***

¿Qué es el trabajo, qué es la sociología laboral?

La sociología laboral y el sistema capitalista. Disciplinamiento y control. Violencia material y simbólica. Taller, tiempo, espacio y control social. El trabajo como mercancía. “Reificación” del mercado y desvalorización del trabajo. El trabajo “fetichizado”. Macro y micro procesos sociales de trabajo. Poder y subjetividad en el espacio laboral. Trabajadores, clase trabajadora, organizaciones colectivas.

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

Bialakowsky, Alberto L. y Hermo, Javier, “Repensar la sociología del trabajo desde el sur global” En Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales Universidad Nacional Autónoma de México. Nueva Época, Año LX, núm. 224 mayo-agosto de 2015 pp. 45-7 ISSN-0185-1918

Grüner, Eduardo, Nuestra América y el Pensar Crítico, CLACSO, Buenos Aires, 2011, “Los avatares de Pensamiento crítico, hoy por hoy, páginas 15 a 75.

Houtart, F. “De los bienes comunes al bien común de la humanidad”, en [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1657-80312014000100013](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1657-80312014000100013)

Linhart, R., De cadenas y de hombres, Siglo XXI editores, México D.F., 1979

##### ***Unidad II - Sindicalismo y clase trabajadora***

Categorías de la clase trabajadora. Formación fabril, el núcleo de clase obrera, génesis. Teoría y política. Evolución histórica. El trabajador y el colectivo de trabajo. Proletariado nacional e internacional. El movimiento sindical internacional y sus etapas. Movimientos sindicales y trabajadores en EEUU y Europa. El movimiento de los trabajadores en América Latina. Etapas del sindicalismo en la Argentina. El análisis del sindicalismo latinoamericano del siglo XX. Diagnóstico de las articulaciones laborales emergentes en los 90: tipificación y estudio de casos. Articulaciones sindicales alternativas latinoamericanas: sindicalismo de resultados, sindicalismo ciudadano, el "solidarismo", clasismo, movimientismo.

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

*Obligatoria:*

Abendroth, W., Historia social del movimiento obrero europeo, Selección. Ed. Estela, Barcelona, 1970. (dig.)

Belmartino, Susana. República burguesa e insurrección obrera. CEeAL, 1972 (dig.).

Fernández, Arturo, 1997. El sindicalismo argentino frente al bicentenario. Buenos Aires, CBC-UBA.

Grevin, J. Historia del movimiento obrero - IWW (1905-1921): el fracaso del sindicalismo revolucionario en Estados Unidos (I). En Revista Internacional n° 124, 1er trimestre 2006. (dig.).

HERMO, JAVIER, “Historia del Movimiento Obrero Argentino”, Material de Cátedra, 2005.

Hobsbawm, Eric, Cap. V "Trabajadores del mundo" en La era del Imperio, 1875-1914, Ed. Crítica, Buenos Aires, 1999.

Hobsbawm, Eric, Cap. XI "El trabajador pobre" en La era de la revolución, 1789-1848, Ed. Crítica, Buenos Aires, 1999.

James, Daniel (2010). Caps. 1, 2, 3, 4, 7 y 8. Resistencia e integración. El peronismo y la clase trabajadora argentina. 1946-1976. Buenos Aires: Siglo XXI.

Murmis, M., Portantiero, J.C. (1971). Estudios sobre los orígenes del peronismo. Segunda parte. Buenos Aires: Siglo XXI Editores.

Plá, Alberto J. (1972) De los orígenes a las revoluciones de 1848. CEaL (dig.)

Poy, Lucas (2014). Los orígenes de la clase obrera argentina. Huelgas, sociedades de resistencia y militancia política en Buenos Aires, 1888-1896 Buenos Aires: ImagoMundi

Torre, J.C., (1983). El movimiento obrero y el último gobierno peronista. (1973-1976) En Crítica y Utopía N°6. Versión digital. Consultado en [www.escenariosalternativos.org](http://www.escenariosalternativos.org).

*Recomendada:*

BAILY, S.L., (1984). Movimiento obrero, nacionalismo y política en la Argentina. Caps 1,2, 6 y 7. Buenos Aires: Hispamérica,

Belloni, A., Del anarquismo al peronismo. Historia del Movimiento obrero argentino, Ed. Documentos.

Bialet Massé, Juan, (1985). Informe sobre el estado de las clases obreras en la Argentina. Fragmentos. Buenos Aires: Hispamérica.

Del Campo, H (1983). Sindicalismo y peronismo. Los comienzos de un vínculo perdurable. Buenos Aires: CLACSO.

Godio, Julio, Primera Parte "Anarquistas y socialistas, 1850-1880"; Segunda Parte "Problemas teóricos en la formación del movimiento obrero, 1880-1914" en Historia del movimiento obrero latinoamericano/1, Nueva Sociedad/Nueva Imagen, México, 1983.

Wallerstein, I., (2010). El moderno sistema mundial I. Cap 5. y Conclusiones. Buenos Aires: Siglo XXI ed.

Zubillaga, Carlos (comp.) (1989) - Trabajadores y sindicatos en América Latina. Caps. 1, 2 y 3. Montevideo: CLACSO

***Unidad III - Proceso de Trabajo, Enajenación, Poder y Cooperación***

Alienación-enajenación. Fuerza de trabajo y enajenación. Los grados de la enajenación en su significado clásico y contemporáneo. Nuevas formas de enajenación en el trabajo, lógicas de disciplinamiento. Extrañamiento y padecimiento. Cooperación despótica y consensuada. La cooperación como instrumento y dispositivo de dominación. Cooperación y Subsunción real. La cooperación como base de la materialidad del colectivo. Cooperación en red. Procesos sociales. Lo social y lo subjetivo

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

*Obligatoria:*

Antunes, Ricardo "La dialéctica entre el trabajo concreto y el trabajo abstracto" en Herramienta, N° 44, Junio, Buenos Aires, 2010.

Arendt, Hanna, (2005). La condición humana. Capítulos 3 y 4 sobre labor y Trabajo. Buenos Aires: Paidós

Bauman, Z., Cap. 4. "Trabajo". Págs. 139-177. Modernidad Líquida, FCE, 2003.

De la Serna, C. (2010). La transformación del mundo del trabajo. Introducción y Cap. I. Buenos Aires: CLACSO.

Gaudemar, J.P., "Preliminares para una genealogía de las formas de disciplina en el proceso capitalista de trabajo" en Espacios de poder, Autores varios. Ed. La Piqueta, 1978.

Marx, Karl, "Subsunción formal del trabajo al capital" y "Subsunción real del trabajo en el capital", en El Capital, Libro I, Cap. VI Inédito, Siglo XXI.

Marx, Karl. Cap. XI. "Cooperación" en El Capital, Ed. S. XXI, México D.F., 1988.

Marx, Karl. Cap. "Trabajo enajenado" en Manuscritos: economía y filosofía, Ediciones Altaya. Barcelona, 1993

Sennett, Richard, (2006). La cultura del nuevo capitalismo. Cap. 2 y 3. Barcelona: Anagrama

Slaughter, J., Cap. IX, "la producción depurada y los buenos empleos" en Reestructuración, integración y mercado laboral. Crecimiento y calidad de empleo en economías abiertas, OIT, Chile, 1998.

*Recomendada:*

Bialakowsky, Alberto L., "Identidades en el mundo del trabajo: entre la implicación y la interpelación", Prólogo en O. Battistini (comp.) El trabajo frente al espejo, Prometeo, Bs. As., 2004, págs. 5-17.

Coriat, Benjamin, El taller y el cronómetro, Ed. S.XXI. Madrid, 1973.

Sassen, Saskia, 1999. La Ciudad Global cap. 2 y 5. Buenos Aires: EUDEBA

***Unidad IV - Proceso social de Trabajo y Mercado. Crisis de la producción fordista y reconversión de la fuerza de trabajo, dilemas sobre el fin del trabajo***

Formas de regulación del proceso de trabajo fabril: Taylorismo, Fordismo, Toyotismo. Trabajador masa y actores colectivos. Cambios tecnológicos y organización del trabajo. Etapa postindustrial. Organización y contenido de las tareas. Burocratización y racionalidad instrumental. Mercado de trabajo como construcción social y subjetiva. ¿Fin del trabajo? La discusión sobre la nueva etapa del capitalismo y sus implicaciones para el trabajo.

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

*Obligatoria:*

Antunes, Ricardo, Cap. IV. "Cuál crisis de la sociedad del trabajo" en Adiós al trabajo? Ensayo sobre las metamorfosis y el rol central del mundo del trabajo, Ed. Antídoto, Buenos Aires, 1999.

Castel, R. Caps. 7 y 8 en Las metamorfosis de la cuestión social, Paidós, Buenos Aires, 1997.

De la Garza Toledo, E., "Fin del trabajo o trabajo sin fin" en De la Garza Toledo, E. (coord.), Tratado Latinoamericano de Sociología del Trabajo, FCE, México, 2000.

Milano, Elías (1997) "Del fordismo a la flexibilidad laboral: Supuestos, crisis y realidades de la regulación social", en Economía Y Ciencias Sociales, Universidad Central de Venezuela, N°2-3.

Rifkin, Jeremy, Cap 1 "El fin del Trabajo" y Cap 12 "Réquiem por la clase trabajadora", en El Fin del Trabajo. Nuevas Tecnologías contra puestos de trabajo: el nacimiento de una nueva era. Colección Estado y Sociedad. Paidós, Buenos Aires, 1999.

*Recomendada:*

Bialakowsky. A.L. y Hermo, J.P.: "Notas sobre los silencios sociales en la trama de las relaciones laborales", en "Empleo y Globalización. La nueva cuestión social en la

Argentina", Ernesto Villanueva (coordinador), Universidad Nacional de Quilmes, Bernal, Buenos Aires, 1997,  
Coriat, Benjamín (1992) Pensar al revés. Trabajo y organización en la empresa japonesa. Madrid: Siglo XXI (selección de capítulos)

### ***Unidad V - Proletariado, Obrero-Masa y Multitud***

¿En qué sentido y que vigencia tiene la formulación de la clase y condición obrera y el proletariado? Acumulación de capital y transformaciones de la relación salarial. Acumulación originaria como estrategia permanente y organización laboral. Desarrollo contemporáneo de las fuerzas productivas, fuerzas destructivas de la sociedad y de la naturaleza. Crisis de los paradigmas laborales y productivos. Toyotismo y neofordismo. Clase, imperio y multitud en los procesos de globalización. Fuerzas productivas y general intellect. Perspectivas e interrogantes en la teoría, la práctica y la utopía laborista.

#### *Bibliografía para el desarrollo temático:*

##### *Obligatoria:*

Goetz, A., Introducción y cap 2 en Miserias del presente, riqueza de lo posible, Paidós, Buenos Aires, 1998.

Hardt, M. y Negri, T. Imperio, Cap. 13. (o 3.4) Paidós, Estado y Sociedad 95, Buenos Aires, 2002. (dig.).

Hardt, M. y Negri, T., Multitud, Págs. 172 a 184. Debate. Buenos Aires, 2004.

Hermo, J. y Wydler, A. "Transformaciones del trabajo y la subjetividad de los actores". En Revista Herramienta N° 32. Buenos Aires, junio 2006 (dig.).

Mason, P., Postcapitalismo. Hacia un nuevo futuro. selección de textos. Paidós, Estado y Sociedad: Buenos Aires, 2015.

Virno, Paolo, Gramática de la multitud. Para un análisis de las formas de vida contemporáneas, Puñaladas ensayos de punta, Colihue, Bs. As., 2003, Cap. 4, págs. 107-135.

##### *Recomendada:*

Bialakowsky, A.L., Hermo, J.P. y Lusnich, C.: "Dilución y mutación del trabajo en la dominación social local", Revista Herramienta, Nro. 23, Año VIII, Invierno 2003.

Goetz, A., "Salir de la sociedad salarial"

"Toni Negri entrevistado por Herramienta" en Herramienta. Revista de debate y crítica marxista, N° 15, Buenos Aires, 2001.

### ***Unidad VI - Movimientos sindicales hacia el siglo XXI. Los debates y las tareas por resolver***

Clase obrera y movimiento obrero: la construcción de su identidad en el proceso de trabajo. Contexto, formas de reivindicación, poder y burocracia. Perfiles e interrogantes en la sociedad actual. Perspectivas de la organización y el movimiento sindical. Corrientes ideológicas del clasismo, sindicalismo y movimientos socio - laborales. Tasa de sindicalización comparada. Tipos de negociación. Identidad obrera y trayectoria laboral. Rol del sindicalismo en la reproducción identitaria y producción de subjetividad. Nuevos movimientos sociales y sindicatos. Crisis del sindicalismo de masas. Nuevos actores laborales y sus formas de representación. Crisis y alternativas del sindicalismo argentino y latinoamericano en el siglo XXI. Crisis como parte de la dinámica del sistema

y cauces de resistencias laborales frente a la modulación de la hegemonía de las regulaciones neoclásicas.

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

*Obligatoria:*

Bensusán, Graciela (2007). “La reforma de la legislación laboral mexicana y el reemplazo de las estructuras corporativas” en FES, Luces y sombras del sindicalismo mexicano. México D.F: Fundación Friedrich Ebert,

Bensusan, Graciela, Sindicatos y política en México: cambios, continuidades y contradicciones, FLACSO México, UAM-Xochimilco, 2013

Caballero, J.J. - “Sobre el posible aburguesamiento de la clase obrera en los países occidentales industrializados” en Revista de Política Social Num. 131 – Julio-Septiembre 1981

Catalano A., "La crisis de representación de los sindicatos. Del esencialismo de clase a la función comunicativa" en Nueva Sociedad N° 124, Caracas, 1993.

Palomino, H. “Democratización y crisis: los dilemas del sindicalismo argentino” en El sindicalismo Latinoamericano en los 90, Vol. 1, Planeta/ CLACSO, Chile, 1991.

Tebar Hurtado, J. El movimiento obrero en la gran ciudad. El Viejo Topo, 2011;

*Recomendada:*

Golthorpe, J., "El obrero próspero en la estructura de clase" en La sociología del trabajo, CEAL, Buenos Aires, 1992.

Neffa J., de la Garza E. (coord.) Trabajo, identidad y acción colectiva, Plaza y Valdés Editores/UAM Iztapalapa/CLACSO, Madrid, 2010,

Neffa J., de la Garza Toledo E. Trabajo y modelos productivos en América latina. Argentina, Brasil, México, Colombia y Venezuela luego de las crisis del modo de desarrollo neoliberal, CLACSO, 2010,

Torre, J.C. Ensayos sobre Movimiento Obrero y Peronismo. Siglo XXI, Buenos Aires, 2012.

***Unidad VI - Nuevos movimientos laborales en América Latina: Nuevas formas de gestión y autogestión de los trabajadores***

Crisis de hegemonía en los modelos de acumulación. Nuevas proyecciones sociales. La cuestión de la población activa excedentaria en los modelos productivos. Rearticulación de los movimientos laborales. Emergencia de nuevas experiencias de gestión y autogestión cooperativa, empresas recuperadas y economía social. Movimientos sociales rurales y urbanos. Economía Social y Economía Popular. Utopías y distopías laborales del siglo XXI.

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

*Obligatoria:*

Bialakowsky, A; Lusnich, C; Taranda, D; Romero, G; Ortiz, P (2011) “Experiencias de autogestión obrera. Participación, conflicto y potencialidades materiales en la creación de conocimiento colectivo”, XXVIII Congreso ALAS, Recife, Brasil.

Hermo, J. “Empresas Recuperadas y Generación De Empleo”. Ponencia presentada en II Congreso Nacional de Sociología. Buenos Aires, 2004.

Programa De Facultad Abierta, Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, Las empresas recuperadas por los trabajadores en los comienzos del gobierno de Mauricio Macri. Estado de situación a mayo de 2016.

Rebón, J., Desobedeciendo al desempleo, La experiencia de las empresas recuperadas, Ediciones Picaso, La Rosa Blindada, Buenos Aires, 2004

*Recomendada:*

Bialakowsky, A.L. et al, “Empresas recuperadas: cooperación y conflicto en las nuevas formas de autogestión de los trabajadores”, Revista Venezolana de Gerencia, Universidad de Zulia, Maracaibo, Venezuela, 2004;

Bialakowsky, A.L. et al: “Gerencia de empresas recuperadas por los trabajadores en Argentina” en Revista Venezolana de Gerencia, Año 10 Nro. 31, Universidad de Zulia, Maracaibo, Venezuela, 2005,

Gracia, María Amalia (2011) Fabricas de resistencia y recuperación social: experiencias de autogestión del trabajo y la producción en Argentina, El Colegio de México, A.C., México

Programa de Facultad Abierta, Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, “Informe del Tercer relevamiento de Empresas Recuperadas por sus trabajadores. Las empresas recuperadas en la Argentina 2010”. <http://www.recuperadasdoc.com.ar/>

Programa de Facultad Abierta, Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, Informe del IV relevamiento de Empresas Recuperadas en la Argentina. 2014. Las empresas recuperadas en el período 2010-2013.

***Unidad VII - El rol del conocimiento en el capitalismo avanzado y sus implicancias para los procesos sociales de trabajo: educación superior, ciencia, TIC's***

Nuevas formas de proceso de trabajo tele-informático, redes comunicacionales. Control de las fuerzas productivas Los problemas de la equidad y la igualdad en el campo educativo y en el laboral. Educación superior: formación de élites, masificación. Cultura y organización de las instituciones de educación de nivel superior y su relación con los sistemas educativos. Globalización, mercantilización e internacionalización de la educación y el conocimiento. Universalización de la universidad y biopolítica. El conocimiento como bien común.

*Bibliografía para el desarrollo temático:*

*Obligatoria:*

Bialakowsky, A. y Lusnich, C. “Agotamiento de un paradigma científico frente a los bienes comunes”, en Guía sobre postdesarrollo y nuevos horizontes utópicos”, Martins, Paulo (comp.), Estudios Sociológicos Editora, 2016 (en prensa).

Castells, Manuel. Epílogo de (págs. 109 a 124) en Pekka Himanen “La ética del hacker y el espíritu de la era de la información”

Hermo, Javier. “Globalización e internacionalización de la educación superior. ¿otra cara de la expansión del capital?”, Pre ALAS, preparatorias del XXVI Congreso de ALAS. Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

Hermo, Javier y Lusnich, Cecilia. “Sociedad del conocimiento. Encadenamientos productivos, trabajadores intelectuales y nuevas subjetividades”. Ponencia presentada en el VIII Congreso Latinoamericano de Estudios del Trabajo “La recuperación de la centralidad del trabajo en América Latina. Actores, perspectivas y desafíos”. Organizado por la Asociación Latinoamericana de Sociología del Trabajo. Ciudad de Buenos Aires, 3 al 5 agosto de 2016. Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Bs. As.

Minc, Alain. «Capital y trabajo: ayer enemigos, ¿aliados mañana?». Págs. 141-170. En [www.capitalismo.net](http://www.capitalismo.net). Paidós. Espacio del Saber. Buenos Aires, 2001.

Montes Cató, J. (coord.) El Trabajo en el capitalismo informacional.

Sassen, Saskia, 2015. “Introducción: la selección salvaje” y Cap. 1 “Economías en contracción, expulsiones en expansión”, en Expulsiones. Brutalidad y complejidad en la economía global. Katz Editores. Buenos Aires; 2015.

Vercellone Carlo “Las políticas de desarrollo en tiempos del capitalismo cognitivo” (págs 63 a 74) en Lazzarato, M. et al., Capitalismo Cognitivo

*Recomendada:*

Battistini, O. y Wilkis, A., “De la familia Falcón a la familia Toyota”, en El trabajo frente al espejo, O. Battistini (comp.), Prometeo, Bs. As, 2004, págs. 141-170.

Capalbo, Lucio “Decrecer con equidad”

Hermo, Javier y Pittelli, Cecilia, (2008). “Globalización e internacionalización de la educación superior. Apuntes para el estudio comparado de la situación en Argentina y el MERCOSUR”. REEC, N° 14. UNED. Madrid, junio de 2008.

Entrevistas a Serge Latouche “Hay que trabajar menos horas para trabajar todos” y “Decrecimiento o barbarie”.

## **5. Sistema de evaluación y promoción**

Las modalidades de evaluación a implementarse se efectuarán en tres instancias cuyos propósitos derivan de las propuestas pedagógicas ya mencionadas en este programa:

1. Lectura y participación en clase
2. Parcial domiciliario individual
3. Elaboración en grupos de un Proyecto de Investigación

## **BIBLIOGRAFÍA GENERAL**

ABENDROTH, WOLFGANG, Historia social del movimiento obrero europeo, Ed. Estela, Barcelona, 1970.

ABRAMO, LAÍS y MONTERO, CECILIA, “Origen y evolución de la sociología del trabajo en América Latina”, en De la Garza Toledo E. (coord.) Tratado Latinoamericano de Sociología del Trabajo, FCE, México, 2000.

ABRAMOVICH, ANA L., “Emprendimientos productivos de la economía social en Argentina: funcionamiento y potencialidades” en Cimadamore, A. (comp.) La economía política de la pobreza, CLACSO, Buenos Aires, 2008.

AMORIN, HENRIQUE, Trabalho Imaterial. Marx e o debate contemporâneo, Fpesp-AnnaBlume, San Pablo, 2009.

ANTUNES, RICARDO, O continente do labor, Boitempo Editorial, San Pablo, 2011.

ANTUNES, RICARDO “La dialéctica entre el trabajo concreto y el trabajo abstracto” en Herramienta, N° 44, Junio, Buenos Aires, 2010.

ANTUNES, RICARDO, ¿Adiós al trabajo? Ensayo sobre las metamorfosis y el rol central del mundo del trabajo, Ed. Antídoto, Buenos Aires, 1999.

ANTUNES, RICARDO, Cap. 1: “A crise da sociedade do trabalho: fim da centralidade ou desconstrução do trabalho?” y Cap. 7: “O trabalho entre a perenidade e superfluidade:

alguns equívocos sobre a desconstrução do trabalho”, en R. Antunes, O caracol e sua concha. Ensaio sobre a nova morfologia do trabalho, Boitempo Ed., San Pablo, 2005.

BAILY, S.L., Movimiento obrero, nacionalismo y política en la Argentina. Buenos Aires: Hispamérica, 1984.

BATTISTINI, OSVALDO (comp.), El trabajo frente al espejo. Continuidades y rupturas en los procesos de construcción identitaria de los trabajadores, Prometeo libros, Buenos Aires, 2004a.

BATTISTINI, OSVALDO, BIALAKOWSKY, ALBERTO, BUSSO, MARIANA, COSTA, MERCEDES, Los trabajadores en la nueva época capitalista. Entre el ser y el saber, Editorial Teseo, Buenos Aires, 2009.

BAUMAN, ZYGMUNT, Modernidad Líquida, FCE, 2003.

BECK, ULRICH Un nuevo mundo feliz. La precariedad del trabajo en la era de la globalización, Paidós, Buenos Aires, 2000.

BELMARTINO, SUSANA, República burguesa e insurrección obrera, CEdAL, 1972.

BENSUSÁN, GRACIELA, "Entre la tradición y el cambio: el corporativismo sindical en México" en Portella de Castro, M. S. y Wachendorfer, A. (coord.) Sindicalismo Latinoamericano, entre la renovación y la resignación, Nueva Sociedad, Venezuela, 1995.

BENSUSAN, GRACIELA, Sindicatos y política en México: cambios, continuidades y contradicciones, FLACSO México, UAM-Xochimilco, 2013

BIALAKOWSKY Alberto L. y LUSNICH Cecilia (2014). “Intelecto social, la educación y las movilizaciones sociales”, en Guía sobre post-desarrollo y nuevos horizontes utópicos, Paulo Henrique Martins, Marcos de Araújo Silva, Bruno Freire Lira, Éder Lira de Souza Leão (Organizadores), Programa de Pós-Graduação em Sociologia/Universidade Federal de Pernambuco, ALAS – Asociación Latinoamericana de Sociología, CNPq – Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (Brasil), Estudios Sociológicos Editora, Buenos Aires.

BIALAKOWSKY, ALBERTO L. (dir.); LUSNICH, Cecilia; CRUDI, Roxana; FRANCO, Delia, PATROUILLEAU, María M.; ROMERO, Guadalupe; et al (2013), Coproducción e intelecto colectivo. Investigando para el cambio con la fábrica, el barrio y la universidad, Editorial Teseo, Instituto de Investigaciones Gino Germani, C. Buenos Aires.

BIALAKOWSKY ALBERTO, LUSNICH CECILIA, TARANDA DEMETRIO Y COLABORADORAS “Crisis y actores laborales en la transformación social y cognitiva”, XVII ISA World Congress of Sociology, ISA, International Sociological Association, 11 a 15 de julio de 2010, Gothenburg, Suecia, 2010d.

BIALAKOWSKY, ALBERTO y HERMO, JAVIER, “¿Puede la sociología del trabajo dar cuenta de las nuevas articulaciones laborales?”, en Revista del Trabajo. Ministerio de Trabajo y Seguridad Social de la Rep. Arg., Año 2, Nro. 8, diciembre 1995.

BIALAKOWSKY, ALBERTO y HERMO, JAVIER, "Notas sobre los silencios sociales en la trama de las relaciones laborales", en Empleo y Globalización. La nueva cuestión social en la Argentina, Universidad Nacional de Quilmes, Bernal, 1997.

BIALAKOWSKY, ALBERTO y HERMO, JAVIER, 2012. "Sociología del trabajo y nuevas articulaciones laborales" Ponencia en Segundo Fórum ISA. Buenos Aires, 2012.

BIALAKOWSKY, ALBERTO, HERMO, JAVIER y LUSNICH, CECILIA, “Dilución y mutación del trabajo en la dominación social local”, Revista Herramienta, Nro. 23, Año VIII, Invierno 2003.

BIALAKOWSKY, ALBERTO; ROBLEDO, GUILLERMO; GRIMA, JOSE MANUEL y otros, “Nuevas formas de autogestión de los trabajadores en empresas recuperadas”, en Trabajo y capitalismo entre siglos en Latinoamérica, Op. Cit., México, 2005.

BIALAKOWSKY, ALBERTO L. y LUSNICH, CECILIA (2014), “Intelecto social, la educación y las movilizaciones sociales” en Martins, Paulo Henrique; de Araújo Silva, Marcos; Freire Lira, Bruno y de Souza Leão, Éder Lira (Compiladores), Guía sobre post-desarrollo y nuevos horizontes utópicos, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Estudios Sociológicos Editora. E-Book: <http://estudiossociologicos.org/portal/guia-sobre-post-desarrollo-y-nuevos-horizontes-utopicos/>

BIALAKOWSKY, ALBERTO y HERMO, JAVIER (2015), «[Repensar la sociología del trabajo desde el Sur Global Nuevos y viejos desafíos para comprender los procesos sociales de trabajo en el capitalismo globalizado](#)» en Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, Vol. 60, Nro 224. Disponible en: <http://www.revistas.unam.mx/index.php/rmspys/issue/view/3919/showToc>

BONEFELD, WERNER, “Clase y constitución” en Holloway, J. (comp.), Clase □ lucha. Antagonismo social y marxismo crítico, Ed. Herramienta-Univ. Aut. de Puebla, Buenos Aires, 2004.

BOURDIEU, PIERRE (2000), El sociólogo y las transformaciones recientes de la economía en

BOURDIEU, PIERRE y WACQUANT, LOÏC (2008), Una invitación a la sociología reflexiva, Siglo XXI editores, Buenos Aires.

BUSSO MARIANA Y PÉREZ PEDRO La corrosión del trabajo. Estudios sobre informalidad y precariedad laboral Miño y Dávila/CEIL-PIETTE/Trabajo y Sociedad, 2010

CAMARERO, H., A la conquista de la clase obrera: Los comunistas y el mundo del trabajo en la Argentina, 1920-1935. Buenos Aires: Siglo XXI. 2007

CAMARERO, H., Los comunistas argentinos en el mundo del trabajo, 1925-1943. Balance historiográfico e hipótesis interpretativas. En Ciclos en la Historia, la Economía y la Sociedad, Buenos Aires: 2001

CAMARERO, H., POZZI, P.A., De la Revolución Libertadora al menemismo. Buenos Aires: Imago Mundi, 2000.

CAMARERO, H., Reflexiones históricas sobre el peronismo: 1945-1955. En Herramienta, Buenos Aires: 2000.

CASTEL, ROBERT, La metamorfosis de la cuestión social, Paidós, Buenos Aires, 1997.

CASTILLO, JUAN JOSE, Cap. 1: “El trabajo recobrado: Introducción”, en J. J. Castillo (dir.), El trabajo recobrado. Una evaluación del trabajo realmente existente en España, Miño y Dávila, Buenos Aires, 2005.

CASTILLO, JUAN JOSE, Cap. 4: “El significado del trabajo hoy”, y Cap. 6: “La Sociología del trabajo hoy: el próximo futuro”, en En la jungla de lo social. Reflexiones y oficio del sociólogo, Miño y Dávila, Buenos Aires, 2003.

CATALANO A. M., "La crisis de representación de los sindicatos. Del esencialismo de clase a la función comunicativa" en Nueva Sociedad N° 124, Caracas, 1993.

CORIAT, BENJAMIN, Pensar al Revés, Ed. S.XXI. Madrid, 1992.

CORIAT, BENJAMIN, El taller y el cronómetro, Ed. S.XXI. Madrid, 1973.

DE LA GARZA TOLEDO y NEFFA, JULIO CÉSAR (Comp.) (2010), Trabajo y modelos productivos en América Latina, CLACSO-Asdi, Buenos Aires.

DE LA GARZA TOLEDO, ENRIQUE (comp.), “Introducción” a Sindicatos y nuevos movimientos sociales en América Latina, CLACSO, Argentina, 2005.

DE LA GARZA TOLEDO, ENRIQUE (coord.), Tratado Latinoamericano de Sociología del Trabajo, FCE, México, 2000.

DE LA GARZA TOLEDO, ENRIQUE (coord.), Teorías sociales y estudios del trabajo: Nuevos enfoques, Anthropos – UAM, España, 2006.

DEJOURS, CHRISTOPHE, Trabajo vivo. Trabajo y emancipación, Tomo II, Topía, Buenos Aires, 2013.

DEJOURS, CHRISTOPHE, Trabajo vivo. Sexualidad y trabajo, Tomo I, Topía, Buenos Aires, 2012.

DEJOURS, CHRISTOPHE La banalización de la injusticia social, Topía, Buenos Aires, 2006.

DESSORS, DOMINIQUE Y PASCALE, MOLINIER, Cap. 1, "La psicodinámica del trabajo" en Dessors, D.; Guiho-Bailly (comp.) Organización del trabajo y salud, Lumen Humanitas, Bs. As., 1998.

DEJOURS, CHRISTOPHE, Cap. 2, "De la psicopatología a la psicodinámica del trabajo" en Dessors, D.; Guiho-Bailly (comp.) Organización del trabajo y salud, Lumen Humanitas, Bs. As., 1998.

DEJOURS, CHRISTOPHE, Trabajo y desgaste mental. Ed. Humanitas. Buenos Aires, 1990.

DENNING, MICHAEL, "Vida sin salario", New Left Review, Número 66, 2011.

FERNÁNDEZ, ARTURO, Crisis y decadencia del sindicalismo argentino, Ed. de América Latina, Buenos Aires, 1998.

FERNÁNDEZ, ARTURO, Flexibilización laboral y crisis del sindicalismo, Espacio Editorial, 1997.

FITOUSSI, JEAN PAUL; ROSANVALLON, PIERRE, La nueva era de las desigualdades, Manantial, 1998.

GAUDEMAR, JEAN PAUL, "Preliminares para una genealogía de las formas de disciplina en el proceso capitalista de trabajo" en Espacios de poder. Autores varios, Ed. La Piqueta, 1978.

GODIO, JULIO, "La reestructuración del mercado laboral y Estrategia Sindical" en Nueva Sociedad N° 124.

GODIO, JULIO, El movimiento obrero argentino (1955-1990), Legasa, Buenos Aires, 1991.

GOLTHORPE, JOHN, "El obrero próspero en la estructura de clase" en La sociología del trabajo, CEAL, Buenos Aires, 1992.

GORZ, ANDRÉ., Miserias del presente, riqueza de lo posible, Paidós, Buenos Aires, 1998.

GREVIN, JERRY, "Historia del movimiento obrero – IWW (1905-1921): el fracaso del sindicalismo revolucionario en Estados Unidos (I), en Revista Internacional N° 124, 1er. Trimestre, 2006.

HARDT, MICHAEL y NEGRI, ANTONIO, Multitud. Debate. Buenos Aires, 2004.

HARDT, MICHAEL; NEGRI, ANTONIO, Imperio, Paidós, Buenos Aires, 2002.

HERMO, JAVIER y WYDLER, AGUSTÍN, "Transformaciones del trabajo y la subjetividad de los actores", en Revista Herramienta, N° 32, Buenos Aires, 2006.

HERMO, JAVIER, "Empresas Recuperadas y Generación De Empleo", ponencia presentada en II Congreso Nacional de Sociología, Buenos Aires, 2004.

HERMO, JAVIER, "Globalización e internacionalización de la educación superior. ¿otra cara de la expansión del capital?", Pre ALAS, preparatorias del XXVI Congreso de ALAS. Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

HERMO, JAVIER, "Historia del Movimiento Obrero Argentino", Material de Cátedra, 2005.

HERRAMIENTA, "Entrevista a TONI NEGRI ", en Herramienta Revista de debate y crítica marxista, N° 15, Buenos Aires, 2001.

HINTZE, SUSANA Y VÁZQUEZ, GONZALO, “A modo de introducción a la problemática del trabajo asociativo y autogestionado”. En: Danani, Claudia y Hintze, Susana (coord.): Protecciones y desprotecciones: la Seguridad Social en la Argentina, 1990-2010. Universidad Nacional de General Sarmiento, Buenos Aires, 2011. Disponible en: <http://www.ungs.edu.ar/areas/publicaciones/365/protecciones-y-desprotecciones-la-seguridad-social-en-la-argentina-1990-2010.html>

HOBBSAWN, ERIC, La era de la revolución, 1789-1848, Ed. Crítica, Buenos Aires, 1999.

HOBBSAWN, ERIC, La era del Imperio, 1875-1914, Ed. Crítica, Buenos Aires, 1999.

HOBBSAWN, ERIC, Las revoluciones burguesas, Ed. Guadarrama, Madrid, 1971.

HOLLOWAY, JOHN, Cambiar el mundo sin tomar el poder. El significado de la revolución hoy, Col. Herramienta-Universidad de Puebla, Buenos Aires, 2002.

HOPP, MALENA V., “La sostenibilidad de los emprendimientos asociativos y autogestionados: Reflexiones para la construcción de la Economía Social en Argentina”. Premio Nacional UCU 2011, Editorial UCU.

HOROWICZ, A., Los cuatro peronismos. Buenos Aires: Hispamérica, 1985.

JAMES, DANIEL (2010), Resistencia e integración. El peronismo y la clase trabajadora argentina, Siglo XXI editores, Buenos Aires.

LACLAU, ERNESTO La razón populista, Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica, Madrid, 2005.

LAHIRE, BERNARD, ROLLE, PIERRE, SAUNIER, PIERRE et al, Lo que el trabajo esconde. Materiales para un replanteamiento del análisis sobre el trabajo, Coordinadores de la edición: Jorge García López, Jorge Lago Blasco, Pablo Meseguer Gancedo, Alberto Riesco Sanz, Edit. Bifurcaciones. Traficantes de sueños, Madrid, 2005.

LINHART, ROBERT, De cadenas y de hombres, Siglo XXI editores, México D.F., 1979.

LIPOVETSKY, GILLES La Era del Vacío. Ensayos sobre el individualismo contemporáneo. Editorial Anagrama, Barcelona, 1984.

LIPOVETSKY, GILLES La Felicidad Paradójica. Ensayo sobre la sociedad de hiperconsumo. Editorial Anagrama, Barcelona, 2007.

LUKÁCS, GEORG, “Ontología del ser social.: El trabajo” en Ontología del ser social.: El trabajo, edición al cuidado de A. Infranca y M. Vedda, Ed. Herramienta, Buenos Aires, 2004.

MARX, KARL, El Capital, Ed. S.XXI. México D.F., 1988.

MARX, KARL, El Capital, Libro I, Cap. VI Inédito, Siglo XXI.

MARX, KARL, Manuscritos: economía y filosofía (1844), Ediciones Altaya. Barcelona, 1993.

MATSUSHITA, H., Movimiento obrero argentino, 1930-1945. Buenos Aires: Hispamérica, 1983.

MÉSZÁROS, ISTVÁN, El siglo XXI, ¿Socialismo o Barbarie?, Ed. Herramienta, Buenos Aires, 2003.

MINC, ALAIN, [www.capitalismo.net](http://www.capitalismo.net), Paidós, Espacio del Saber, Buenos Aires, 2001.

MODONESI, MASSIMO; REBÓN, JULIÁN (Compiladores), Una década en movimiento. Luchas populares en América Latina en el amanecer del siglo XXI, Prometeo-CLACSO-UBA, Moreno Feliú, Paz (2001), “La economía política del exterminio: el trabajo en los campos de concentración”, en Archipiélago, Cuadernos de Crítica de la Cultura, Nro 48, Buenos Aires.

MURACCIOLE, JORGE, "El conflicto laboral como espacio de creación subjetiva", Ponencia presentada en Jornadas Pre-ALAS en Buenos Aires, 2002.

MURMIS, M., PORTANTIERO, J.C. Estudios sobre los orígenes del peronismo. Buenos Aires: Siglo XXI Editores, 1971.

NEFFA J. y DE LA GARZA ENRIQUE (coord.) Trabajo, identidad y acción colectiva, Plaza y Valdés Editores/UAM Iztapalapa/CLACSO, Madrid, 2010.

NEFFA JULIO CÉSAR, PANIGO DEMIAN, PÉREZ PABLO (comp.) Transformaciones del empleo en la Argentina. Estructura, dinámica e instituciones, Buenos Aires, Ciccus/CEIL-PIETTE, 2010.

OSORIO, JAIME, “Biopoder y biocapital. El trabajador como moderno homo sacer” en Herramienta. Revista de debate y crítica marxista, N° 33, Buenos Aires, 2006.

PALOMINO, H., "El movimiento de trabajadores de empresas recuperadas" en Sociedad 20/21, Revista de la Facultad de Ciencias Sociales, Ed. Manantial, 2003.

PALOMINO, HÉCTOR, “La instalación de un nuevo régimen de empleo en la Argentina: de la precarización a la regulación”, en Revista Latinoamericana de Estudios del Trabajo, ALAST, II Época, Año 13 N° 19, Valencia, Venezuela, 2008.

PALOMINO, HÉCTOR, “Los sindicatos y los movimientos sociales emergentes del colapso neoliberal en Argentina”, en de la Garza Toledo, E. (comp.) Sindicatos y nuevos movimientos sociales en América Latina (19-52), CLACSO, Argentina, 2005.

PUELO SOCARRÁS, JOSÉ, Nueva gramática del neo-liberalismo, Colección Estudios Políticos y Sociales, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, 2008.

QUIJANO, ANÍBAL, Cuestiones y horizontes. Antología esencial. De la dependencia histórico-estructural a la colonialidad/descolonialidad del poder, Selección D. A. Clímaco, CLACSO, C. Buenos Aires, 2014.

QUIJANO, ANÍBAL, ¿Sistemas alternativos de producción? en Santos (Coord.) Producir para vivir. Los caminos de la producción no capitalista, México, Fondo de Cultura Económica, 2011.

REBÓN, JULIÁN, Desobedeciendo al desempleo. La experiencia de las empresas recuperadas, Ed. Picaso, La Rosa Blindada, Buenos Aires, 2004.

REBÓN, JULIÁN KASPARIAN, DENISE Y HERNÁNDEZ CANDELA, La economía moral del trabajo. La legitimidad social de las empresas recuperadas, en Revista Trabajo y Soceidnad Nro 25, Universidad Nacional de Santiago del Estero, invierno, 2015.

RIFKIN, JEREMY, El Fin del Trabajo. Nuevas Tecnologías contra puestos de trabajo: el nacimiento de una nueva era, Colección Estado y Sociedad. Paidós, Buenos Aires, 1999.

RUGGERI, ANDRÉS, “Crisis y autogestión en el siglo XXI”, Programa Facultad Abierta, Universidad de Buenos Aires, 2014.

SASSEN, SASKIA (2007): Una Sociología de la Globalización. Buenos Aires: Editorial Katz.

SASSEN, SASKIA (2010): Territorio, Autoridad y Derechos. De los ensamblajes medievales a los ensamblajes globales. Buenos Aires: Editorial Katz.

SENÉN GONZÁLEZ, S., BOSOER, F., El sindicalismo en tiempos de Menem: los ministros de trabajo en la primera presidencia de Menem. Buenos Aires: Corregidor, 1999.

SENNETT, RICHARD, La corrosión del carácter. Las consecuencias personales del trabajo en el nuevo capitalismo, Barcelona, Anagrama, 2000.

SENNETT, RICHARD, La cultura del nuevo capitalismo. Barcelona, Anagrama, 2006.

SLAUGHTER, JANE, "La producción depurada y los buenos empleos", en Reestructuración, integración y mercado laboral., OIT, Chile, 1998.

SVAMPA, MARÍA STELLA, La Sociedad Excluyente. La Argentina bajo el signo del neoliberalismo. Editorial Taurus, Buenos Aires, 2005

TEBAR HURTADO, JAVIER, El movimiento obrero en la gran ciudad. De la movilización sociopolítica a la crisis económica. El Viejo Topo, Buenos Aires, 2011

TORRE, JUAN CARLOS, Los sindicatos en el gobierno 1973-1976, CEAL, Biblioteca Política Arg, Bs. As, 1983.

TORRE, JUAN CARLOS, Ensayos sobre Movimiento Obrero y Peronismo. Siglo XXI, Buenos Aires, 2012  
VIRNO, PAOLO, Gramática de la multitud. Para un análisis de las formas de vida contemporáneas, Colihue, Buenos Aires, 2003  
ZAPATA, FRANCISCO, Autonomía y subordinación en el sindicalismo latinoamericano, FCE, México, 1993  
ZANGARO, MARCELA, Subjetividad y trabajo, Ed. Herramienta, Buenos Aires, 2011.

## **BIBLIOGRAFÍA DE REFERENCIA**

AGAMBEN, GIORGIO, Estado de excepción. Homo sacer, II, I, Adriana Hidalgo editora, Buenos Aires, 2004.  
ANTUNES, RICARDO, Los sentidos del trabajo. Ensayo sobre la afirmación y la negación del trabajo, Ediciones Herramienta-Taller de Estudios Laborales, Buenos Aires, 2005.  
AZPIAZU, DANIEL; BASUALDO, VICTORIA y SCHOOR, MARTÍN, La industria y el sindicalismo de base en la Argentina, Ed. Atuel, Buenos Aires, 2010.  
BARBIERO, ALAN; CHALOULT, YVES, Desafíos, estrategias e alianças das centrais sindicais no mercosul, Serie Sociológica, Nro. 170, Universidad de Brasilia, 1999.  
BATTISTINI, OSVALDO; “El infierno de la clase obrera argentina”, en Revista Venezolana de Gerencia, Año 9, Nro. 26, Universidad de Zulia, Maracaibo, Venezuela, 2004b.  
BELLONI, ALBERTO, "Del anarquismo al peronismo" en Historia del movimiento obrero argentino, Ediciones Documentos, Bs. As., 1962.  
BENSUSÁN, GRACIELA, Ponencia: "El impacto de la reestructuración neoliberal: comparación de las estrategias sindicales en Argentina, Brasil, México, Canadá y Estados Unidos" en III Congreso Latinoamericano de Sociología del Trabajo, Buenos Aires, 2000.  
BIALAKOWSKY, ALBERTO y LUSNICH, CECILIA, “Procesos de formalización de la informalidad”. Ponencia presentada en el Encuentro “Precarización del empleo y desgaste de la salud de los trabajadores”. Grupo CLACSO CyMAT. Buenos Aires, 1993.  
BIALAKOWSKY, ALBERTO y FERNANDEZ, BEATRIZ, Las articulaciones laborales. Los estibadores del puerto de Buenos Aires. Centro Editor de América Latina. Buenos Aires, 1994.  
BIALAKOWSKY, ALBERTO, ¿Qué significa el trabajo? Cuadernos UTPBA N°1. Buenos Aires, 1991.  
BOURDIEU, PIERRE, La miseria del mundo, capítulos seleccionados, Fondo de Cultura Económica, Bs. As, 1999.  
CAFASSI, EMILIO, Olla a presión. Cacerolazos, piquetes y asambleas, sobre fuego argentino, Libros del Rojas-UBA, Buenos Aires, 2002.  
CAMPERO, G., CUEVAS, A. y ABRAMO, L. (Comp.), El sindicalismo latinoamericano en los 90, Vol. I, II y III, PLANETA - ISCOS - CILS – CLACSO, Santiago de Chile, 1991-1992.  
CASTELLS, M., La era de la información. Fin de milenio, Vol. III, Siglo XXI, México, 2000.  
CLACSO, Comisión de Movimientos Laborales (Compilación), Sindicalismo latinoamericano en los 80, Buenos Aires, 1987.  
COLE, G.D.H., Historia del pensamiento socialista, FCE, Méjico, 1957.  
CORIAT, BENJAMIN El taller y el robot. Ed. S.XXI. Madrid, 1990.  
DE SOUSA SANTOS, BOAVENTURA Para descolonizar Occidente, Más allá del pensamiento abismal. FLACSO, Prometeo Libros, Buenos Aires, 2010

DE SOUSA SANTOS, BOAVENTURA Reinventar la democracia, reinventar el Estado, CLACSO, Buenos Aires, 2004.

DEJOURS, CHRISTOPHE. La banalización de la injusticia social, Topía Editorial, Buenos Aires, 2006.

DEL BONO, A., Telefónica. Trabajo degradado en la era de la información (Capítulo 1), Miño y Dávila, 2002.

DELEUZE, GILES, Conversaciones 1972-1990, Pre-Textos, Valencia, España, 1995.

DOLLEANS, EDOUARD, Quinta Parte "Elegir su destino" en Historia del movimiento obrero III desde 1921 hasta nuestros días, EUDEBA, Buenos Aires, 1961.

FALS BORDA, ORLANDO, Ciencia propia y colonialismo intelectual. Los nuevos rumbos, Carlos Valencia Editores, Bogotá, 1987.

FOUCAULT, Michel (2008), Un diálogo sobre el poder y otras conversaciones, Alianza, C.A. de Buenos Aires.

FOUCAULT, MICHEL, Microfísica del poder, Genealogía del Poder N° 1, Ed. La Piqueta, Madrid, España, 1992

FOUCAULT, MICHEL, Vigilar y Castigar. Siglo XXI. México, 1987 (1976)

FRIEDMANN, GEORGES y NAVILLE, PIERRE, Tratado de Sociología del Trabajo, F.C.E. México, 1971.

FRIEDMANN, GEORGES, La crisis del progreso. Ed. Ariel. Barcelona, 1970.

GALIN, PEDRO y NOVICK, MARTA, La precarización del empleo en la Argentina, CLACSO, CAT, OIT, CEAL. Buenos Aires, 1990.

GARCÍA LINERA, Álvaro (2010), Forma valor y forma comunidad, CLACSO-Prometeo Libros, C.A. de Buenos Aires.

GARCÍA LINERA, ÁLVARO, Las Tensiones creativas de la revolución: la quinta fase del proceso de cambio, FLACSO, Brasil, 2011

GODIO, JULIO, "El movimiento obrero y la cuestión nacional. Inmigrantes asalariados y confirmación de corrientes orgánicas. Del socialismo utópico al anarquismo y el socialismo, 1880-1896".

GODIO, JULIO, Los orígenes del movimiento obrero, CEAL. Bs. As., 1971.

GODIO, JULIO, Historia del movimiento obrero latinoamericano/1, Nueva Sociedad/Nueva Imagen, México, 1983.

GODIO, JULIO; PALOMINO, HÉCTOR; WACHENDORFER, ACHIM, El movimiento sindical argentino (1880-1987), Punto Sur, Buenos Aires, 1988.

GONZÁLEZ CASANOVA, PABLO (coord.), 1984 Historia del Movimiento Obrero en América Latina, IISUNAM – Siglo XXI, México D.F, 1984.

GORZ, ANDRÉ, Metamorfosis del trabajo, Sistema, Madrid, 1997.

GRAMSCI, ANTONIO, Antología (2010), Selección, traducción y notas de Manuel Sacristán, Siglo XXI editores, Buenos Aires.

GRÜNER, EDUARDO (Coord.) (2011), Nuestra América y el pensar crítico. Fragmentos del Pensamiento Crítico de Latinoamérica y el Caribe, CLACSO-Asdi, Buenos Aires.

HERMANSON, JEFF Y DE LA GARZA TOLEDO, ENRIQUE, "El corporativismo y las nuevas luchas de maquilas en México", en de la Garza Toledo, E. (Comp), Sindicatos y nuevos movimientos sociales en América Latina, CLACSO, Argentina, 2005.

HERMO, JAVIER, BALARDINI, SERGIO y CASTILLO, JOSE, Primer Informe de Juventud de la Ciudad de Buenos Aires. Documento FLACSO. Serie Documentos e Investigaciones N° 173. Buenos Aires, Octubre 1994.

HERMO, JAVIER, BALARDINI, SERGIO, "Políticas de Juventud en América Latina: Evaluación y Diseño". Informe Argentina. FLACSO - OIJ. Mimeo. Buenos Aires, Diciembre 1995. Versión electrónica en <http://www.cinterfor.org.uy> . 1999.

HERMO, JAVIER, La Acreditación Regional de Carreras en el MERCOSUR: Presente y Futuro. Un estudio de caso sobre la nueva relación entre la globalización y los procesos de convergencia de la educación superior. Saarbrücken, Alemania: Editorial Académica Española. Junio 2011.

HOLLOWAY, JOHN, “Autonomismo positivo y negativo”, en Negatividad y revolución. T. W. Adorno y la política, Universidad A. de Puebla-Herramienta, Prov. Buenos Aires, 2007.

JINKINGS, N., “Novas e velhas determinações da dominação operária”, en B. Wrubleski Aued (Org.), Traços do trabalho coletivo, All Books-Casa do Psicólogo, San Pablo, 2005.

LACLAU, ERNESTO, Nuevas reflexiones sobre la revolución de nuestro tiempo, Ed. Nueva Visión. Buenos Aires, 1993.

LAURELL, ASA CRISTINA, “Trabajo y salud: estado del conocimiento”, en Debates en Medicina Social, Serie Desarrollo de recursos Humanos No. 92. Págs. 249 - 321. OPS - ALAMES. Quito, 1991.

LINDENBOIM, J.Y DANANI, C. ENTRE EL TRABAJO Y LA POLÍTICA. LAS REFORMAS DE LAS POLÍTICAS SOCIALES ARGENTINAS EN PERSPECTIVA COMPARADA, BIBLOS, BUENOS AIRES, 2003.

LUSNICH, CECILIA, La reforma de la Seguridad Social en Argentina. Desregulación y nuevos mecanismos de gestión en el Sistema de Obras Sociales (mimeo), 2000.

LLOMOVATTE, SILVIA y KAPLAN, CARINA, “Trayectorias sociolaborales, escuela media y expectativas estudiantiles”. En Anales del 6º Congreso Nacional de la Asociación de Estudios del Trabajo. Los trabajadores y el trabajo en la crisis. Buenos Aires: ASET, 2003.

MATRAJT, MIGUEL, “Paradigmas en Salud Mental y Trabajo” en Trabajo y empleo. Un abordaje multidisciplinario, EUDEBA - PAITTE. Bs.As., 1994.

MEDA, DOMINIQUE, El trabajo. Un valor en peligro de extinción, Gedisa, Barcelona, 1998.

MÉSZÁROS, ISTVÁN, Más allá del Capital Hacia una teoría de la transición, Vadell hermanos editores, Valencia-Venezuela-Caracas, 1995.

NEFFA, JULIO CÉSAR (comp). Condiciones y Medio Ambiente de Trabajo en la Argentina, CEIL - Humanitas. Buenos Aires, 1987.

NEFFA, JULIO CÉSAR, “La forma institucional relación salarial y su evolución en la Argentina desde la perspectiva de largo plazo”, en La economía argentina y su crisis (1976-2001): visiones institucionalistas y regulacionistas, R. Boyer, J.C. Neffa (coord.), Miño y Dávila – Caisse de Dépôts et Consignations – CEIL-PIETTE CONICET, 2004.

NEFFA, JULIO CÉSAR, El trabajo humano. Contribuciones al estudio de un valor que permanece, CEIL-PIETTE/CONICET, Lumen Humanitas, Buenos Aires, 2003.

OFFE, CLAUS, y otros, “La discusión en torno al tiempo. El tiempo de trabajo en el conflicto político social e industrial” en OFFE, C. (comp.), La Sociedad del Trabajo. Problemas estructurales y perspectivas de futuro, Alianza Editorial.

OIT, El trabajo en el mundo. Relaciones laborales, democracia y cohesión social, 1997 - 98, OIT, Ginebra, 1997.

PARTIDA, RAQUEL y CARRILLO, JORGE (Coord.), Integración Regional y Globalización: impactos económicos y sindicales, American Center for International Labor Solidarity, AFL-CIO, Fundación Friedrich Ebert, México, 2005.

PROGRAMA DE FACULTAD ABIERTA, Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, “Informe del Tercer relevamiento de Empresas Recuperadas por sus trabajadores. Las empresas recuperadas en la Argentina 2010”. <http://www.recuperadasdoc.com.ar/>

PRONKO, MARCELA, Universidades del Trabajo en Argentina y Brasil. Montevideo, CINTERFOR, 2003.

QUIJANO, ANÍBAL, Colonialidad del poder, Eurocentrismo y América Latina, Amauta, Lima, 1992.

REBÓN, JULIÁN, La empresa de la autonomía. Trabajadores recuperando la producción. Ed. Picaso-La Rosa Blindada, Buenos Aires, 2007.

RIFKIN, JEREMY, La era del acceso. La revolución de la nueva economía, Piados, Buenos Aires, 2000.

RIQUELME, GRACIELA “La relación entre educación y trabajo: continuidad, rupturas y desafíos”. Anales de la educación común / Tercer siglo / año 2 / número 5 / Educación y trabajo / diciembre de 2006, Dirección General de Cultura y Educación de la Provincia de Buenos Aires, 2006.

ROJAS, EDUARDO y PROIETTI, ANA (comp.), La sociología del trabajo. Centro Editor de América Latina, Buenos Aires, 1992.

ROJAS, EDUARDO, “Las innovaciones en la empresa: ¿significan más democracia o un saber más creativo para el trabajador y el sindicato?” en Espacios de Reflexión, N° 3, 1993.

SALGADO, RODRIGO, “Empresas recuperadas por sus trabajadores: sociogénesis y desarrollo del proceso en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires”, Documentos de Jóvenes investigadores n° 24, Buenos Aires, 2010.

SÁNCHEZ DÍAZ, SERGIO y BELMONT CORTÉS EDGAR, “Los sindicatos en la transición: interpretaciones y debates en América Latina”, en De la Garza Toledo E. (coord.) Teorías sociales y estudios del trabajo: Nuevos enfoques, NATHROPOS, UAM, Barcelona, 2006.

SCHNEIDER, A., Los compañeros: trabajadores, izquierda y peronismo, 1955-1973. Buenos Aires: Imago Mundi, 2005.

SENÉN GONZÁLEZ, CECILIA y GARRO, SILVIA “Fortaleza colectiva y fragmentación sindical en el sector telecomunicaciones en la Argentina post-devaluación”, en Revista Latinoamericana de Estudios del Trabajo, ALAST, II Época, Año 13 N° 19, Valencia, Venezuela, 2008.

SVAMPA, MARÍA STELLA Y PEREYRA, SEBASTIÁN, Entre la ruta y el barrio. La experiencia de las organizaciones piqueteras, Ed. Biblos, 2003.

TOKMAN, VÍCTOR, “Mercado de Trabajo y Políticas de Empleo”, en Revista Estudios del Trabajo, Nro. 1. ASET.

VÉRAS DE OLIVEIRA, ROBERTO, MELLO E SILVA, LEONARDO, “Trabalho e sindicalismo na era da indeterminação” Cap. 2, en A era da indeterminação, Francisco de Olivera e Cibele Saliba Rizek (Orgs.), Colección Estado de Sitio, Boitempo Editorial, San Pablo, 2007.

VILLAVICENCIO, SUSANA, La universidad latinoamericana asediada por la globalización. Proyecto ECOS, 2003.

WACQUANT, LOÏC, Las dos caras de un gueto. Ensayos sobre la marginalización y penalización, Siglo XXI editores, Buenos Aires, 2010.

WACQUANT, LOIC, Las cárceles de la miseria, Manantial, Bs. As, 1999.

WEBER, MAX, Economía y Sociedad, F.C.E. México D.F., 1983.

WILLIS, PAUL, Aprendiendo a trabajar, Ed. Akal. Madrid, 1988.

ZIBECHI, RAÚL, Cap.3. “El desborde de los 90. Experimentar la diversidad”, puntos 1 y 2, en Genealogía de la revuelta. Argentina: la sociedad en movimiento, Letra Libre, 2003.